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本报讯（记者 施蓉蓉）昨日，2024年“科创中国”
技术服务大会暨泉州智能装备制造与技术对接会在晋江
市安海镇举行。晋江市领导吴丽婷参加活动。

当天会议开展了主旨演讲，企业技术产品推介，科研
院所、技术协会同企业技术转移签约仪式，以及圆桌对话
等活动。

在主旨演讲中，北京航空航天大学计算机学院教授、
博士生导师百晓通过多个案例展现了计算机视觉在日常
生活中的应用；北京高精尖科技开发院院长、中国技术创
业协会副理事长、研究员汪斌就如何促进科技成果转移
转化，助力企业创新高质量发展，大力发展新质生产力的
方法论进行深入浅出的讲解。

在企业技术产品推介中，晋江市凯嘉机器制造有限
公司副总经理丁国林介绍新型EVA射出成型机国际版
和智能自动化制鞋生产线两种产品；福建晋工机械有限
公司技术副总经理赵家宏就晋工新能源推动工业场景绿
色化和智能化方面进行介绍；晋江海纳机械有限公司总
经理助理许爱民进行“海纳智能，卫品制造业新标杆，引
领行业潮流”的主题介绍。

活动中，晋江市凯嘉机器制造有限公司与意大利
WINTECH SRL公司就全球顶尖制鞋机项目进行技术转
移合作签约；晋江海纳机械有限公司与华侨大学机电及
自动化学院签约共建智能卫品装备关键技术与应用联合
研发中心。

此外，参加活动的嘉宾围绕“科技创新如何赋能本地
智能装备制造企业”及“技术经理人在企业创新发展中的
作用与意义”等主题进行圆桌对话。

2024年“科创中国”技术
服务大会暨泉州智能装备
制造与技术对接会举行

本报讯（记者 施珊妹 秦越）昨日，第十一届“中国
十大纺织科技”启动会暨通用技术新材科技成果专场推
介会举行。晋江市领导珠列参加活动。

会上，启动第十一届“中国十大纺织科技”活动，面
向全国纺织行业相关企业、科研院所，以及产业链相关
单位与机构，征集包括纤维、纱线、面料、服装、家纺、产
业用纺织品、纺织机械、印染及助剂等相关领域的科技
创新成果。

活动中，专家们还分享了新技术、新产品与新服务，
与企业面对面对接。与会企业纷纷表示，活动搭建纺织
技术交流与合作的桥梁，促进“产学研用”的深度融合，共
同推动纺织行业创新发展。

数字化转型已成为纺织行业发展的重要趋势。会
上，中纺院创新中心智能制造项目负责人张强分享了“化
纤智造运营管理平台 开启化纤企业数字化生产管理新
时代”。张强表示，中纺院智能制造团队专注服务中小化
纤企业的数字化转型升级，着力解决企业生产成本高、管
理效率低、产品质量难追溯等痛点。

中纺院江南分院专家杨国荣分享“轻质高强冲锋衣
面料的开发与应用”。杨国荣表示，轻质高强系列面料为
户外运动爱好者提供了优越的防护功能，与晋江产业有
很强、很直接的结合度。通用技术中纺院江南分院以中
纺院为依托，在生态植物染整技术、功能性差别化和高性
能纤维等纺织高新技术领域开展了关键共性技术攻关和
成果转化工作。

在碳达峰、碳中和背景下，莱赛尔纤维是纤维新材料
绿色发展的重要方向。中纺绿纤销售部部长谭亚亮以

“创新绿动 未来已‘莱’”为题，为大家分享了莱赛尔纤维
的创新性、差异化和可持续发展特点。

近年来，中国非织造布行业发展迅速，应用领域不断
拓展，一次性擦拭消费量呈现爆发式增长。东纶科技营
销部部长田慧就擦拭行业现状、加工工艺，以及可持续发
展策略进行主题分享。

此外，中纺标研发部副主任姜慧霞以“先进暖体假人
及环境模拟系统测试平台，开启产品环境适应性、舒适性
评测新时代”为题，分享先进暖体假人及环境模拟系统测
试平台的内容；北京中丽市场部副主任杨帆带来“以智能
制造赋能化纤装备高质量发展”的分享，引导大家从智能
制造到化纤装备转型升级中看到科技的力量，以及行业
未来的无限可能。

聚焦“绿色 智能 功能性”
专场推介通用技术新材
科技成果

本报讯（记者 施珊妹 刘宁）
昨日，首届纺织鞋服新质生产力创新
发展大会成果推介在晋江国际会展
中心举行。

为期一天的活动中，中国工程院
院士石碧、中国科学院院士朱美芳、
陕西科技大学原校长马建中先后做
特约报告，来自北京化工大学、匹克
（中国）有限公司、四川大学、中国皮
革制鞋研究院有限公司、陕西科技大
学等高校、企业的技术相关负责人，
带来了他们的最新技术成果及应用
实例，生动形象地展示了材料等领域
的技术创新成果。

石碧以“真皮鞋服废弃物的大宗
资源化利用技术”为主题作分享。“生

物质资源的高效转化利用对于缓解
资源和环境双重危机、发展新质生产
力、助力达成‘双碳目标’具有重要的
意义。”石碧对比了传统皮革废弃物
利用技术与皮胶原纤维直接利用技
术的区别后指出，传统皮革废弃物利
用技术存在利用率低、脱铬成本高、
易造成二次污染的问题，而皮胶原纤
维直接利用技术可显著提高生物质
的利用率。

朱美芳作“智能化纤维与新质生
产力”主题分享。朱美芳表示，新质
生产力是创新起主导作用，具有高科
技、高效能、高质量特征，符合新发展
理念的先进生产力质态。技术革命
性突破、生产要素创新性配置、产业

深度转型升级是新质生产力的要素。
马建中在分享“新质生产力赋能

皮革产业高质量发展”时表示，人工
智能、新能源汽车在内的战略产业，
低空经济、氢能、量子信息在内的未
来产业，皮革、纺织、造纸、食品在内
的传统产业都能发力新质生产力。
就皮革产业而言，可以借用生物技
术、3D纺丝技术、数字化技术、材料
技术、能源技术，走绿色化、智能化、
数字化的转型升级路径。

现场，来自鞋服相关行业的佼佼
者分享了新研究、新技术、新成果。

来自北京化工大学的张继川教
授介绍了生物基弹性体在体育（鞋
材）领域的应用研究。他提出，鞋材

未来的发展趋势是绿色化、高性能化
和轻量化。

匹克 125创新工场总监蔡维健
则以“从匹克态极科技看运动鞋服新
质生产力”为主题，介绍了匹克“态极
科技”的发展，以及运动装备创新的
要素和机制。他提出，未来是变化的
时代，材料性能、鞋服的结构应根据
人的需求、环境的变化而提前、主动
地做出变化。

四川大学轻工科学与工程学院
的杨璐铭教授介绍了学院的主要科
研成果，例如，以液态发酵菌丝制备

“纯素皮革”。在她看来，“纯素皮革”
已成为新型、符合可持续发展理念的
绿色革制品。

中国皮革制鞋研究院相关负责
人庞晓燕则介绍了制革工艺绿色化
的若干研究成果。以制革企业含铬
危废内部循环利用技术为例，她从技
术、政策等方面介绍该项研究的可行
性及相关应用模式。

陕西科技大学轻工科学与工程
学院院长吕斌从传统轻纺食品和新
兴轻纺食品两个方向，分享了皮革、
造纸、纺织、鞋用复合材料、新能源、
医药等多个类别的技术研究成果。

中轻长泰（长沙）智能科技股份
有限公司相关负责人廖杰则介绍了
企业所拥有的专利技术，以及如何以
智能制造解决方案及产品赋能传统
制造行业。

绿色化 智能化 数字化

行业大咖共话纺织鞋服未来之道

本报讯（记者 柯国笠）“在晋江，我
们有信心落地！”昨日下午，晋江·西安电子
科技大学集成电路行业项目对接会上，刚
刚结束项目路演的极睿微电子公司负责人
杨守军表示。在这场集合了创新链、人才
链、产业链的对接会上，来自西安电子科技
大学的多个校友携带“芯”项目而来。

西安电子科技大学党委原副书记
杨银堂说，“今天，西电的两个行业校友
会齐聚晋江、同题共答，定能碰撞出产
研协同、校地联动的晋江新模式、新业
态，续写‘晋江经验’新篇章。”

西安电子科技大学集成电路学部
党委书记肖刚表示，此次活动，是晋江
市聚引力量深入打造集成电路产业等
系列发展平台的重要契机，更是将西电
创新势能转化为地方经济发展动能的
重要窗口。西电校友将结合晋江产业
布局和规划，推动科技成果转化落地，
助力地方产业提质增效。

据悉，多年来，晋江大力发展集成
电路产业。如今，晋江集成电路产业已
从无到有、筑链成势，产业生态日臻成
熟、日益完善，已建成涵盖芯片设计、制
造、封装测试、装备与材料等在内的全
产业链，产业规模已超百亿元，正瞄准
全国重要的内存生产基地、封装测试基
地这一目标奋力前行。

“这次来晋江，发现晋江集成电路
产业集群产业发展、拓展空间大，与我
们现在做的数字安全芯片方案相契
合。”西电校友、链融信息技术有限公司
副总经理吴志辉说，未来，工业互联网
需要芯片加密技术，晋江拥有千亿产
业，产业迭代需求大，“后续，我们将持
续对接晋江资源，争取项目落地。”

在西电集成电路产业项目路演中，
先进制造、新一代信息技术等行业领域
的优质项目进行路演。

“西电在集成电路微电子领域有很

强的优势，这次通过赛创未来链接晋江
和西电校友会，促成了数十名优质‘芯’
人才来晋，重点还是要精准对接，促进
落地。”本次活动执行方赛创未来（福
建）科技服务有限公司相关负责人表
示，“我们也希望更多的‘芯’项目落地
晋江，服务当地经济发展。”

借着此次活动，泉州半导体高新区
晋江分园区方面也积极对接来晋人才、
项目。“很多项目处于成熟阶段，发展前
景好。不少项目表达了落地、资金等需
求。”该园区相关负责人告诉记者，活动
现场，园区与不少项目接洽，后期将深入
跟进、走访相关意向项目，“争取为晋江
芯片产业链引入更多资源，推动产业集
群再提升。”

本次活动由泉州半导体高新区晋
江分园区，西安电子科技大学校友总
会、微电子行业校友会、ICT行业校友会
共同举办。

搭建“芯”平台 升级“芯”产业

“在晋江，我们有信心落地！”

首届晋江科洽会上，鞋服高校展区现场。 本报记者 秦越 摄

成果有得看
合作有得谈
未来有得创
（上接1版）

在浙江恒逸石化研究院有限公司展位上，具有抗污、
阻燃、抗菌等功能的低碳环保产品也受到不少企业的关
注。据该公司合作开发部经理江力介绍，恒逸石化是鞋
服产业链的上游企业，科研能力较强，“当下，功能性、低
碳环保是众多企业的研发方向。晋江企业对流行趋势的
把握和品牌建设是国内首屈一指的。我们把最新的产品
带到这里，也是希望能够和更多企业实现链接，强强联
合，合作共赢。”

供需方有效对接
“今天我们收获很大，第一天就达成了500多万元的

合作。下午展会结束后，还有企业打电话来下订单。”北
京叠加态技术有限公司首席科学家钟飞鹏颇为惊喜，他
告诉记者，这次科洽会来了很多专业的观众，大家对新材
料都表现出了强烈需求，“我们公司成功研发了纳米闭孔

‘柔性’绝热保温新材料产品，可应用于服装、鞋材、被芯
等产品，保温效果很好。”

“如果说，中关村论坛是给科技创新提供新灵感，那
晋江科洽会就是让新材料技术落地并快速成长最好的舞
台。”钟飞鹏告诉记者，这次，他们将全新保温材料带到晋
江展出，就是想借助科洽会的资源扩大产业应用，赋能相
关行业的产品创新和可持续发展，“从第一天的展会情况
来看，我们此行的目的已经达到了。”

“脱氢替代方案”“纺织鞋服包装VOC吸附与消臭技
术开发”“防霉技术开发”……在拓普旺防霉材料有限公
司的展位上，7张写着企业技术需求的展板引起了不少
参观者的注意。

“这是一场盛大的科技成果对接洽谈会，我们不想错
过这个机会。这次，除了展示我们的核心产品外，我们还
带来了企业自身的技术需求，希望在本次展会上得到精
准对接。”拓普旺总经理何水洞告诉记者，昨天展会一开
始，西安交通大学就向他们抛来了对接的意向，“西安交
通大学有防霉领域的相关技术成果，我们已经建立了联
系，后续将进一步洽谈合作。此外，我们也和香港理工大
学在保鲜技术上达成了合作意向，并将进一步进行深度
对接。”

不只是拓普旺，同样带着需求来到科洽会的上海德
克化工有限公司董事长张勇，一到展会也有了意外收
获。在福建海峡石墨烯产业技术研究院的展位上，张勇
被该院在石墨烯技术领域的最新科研成果深深吸引。“石
墨烯可以运用到很多不同的领域。我就在想，那石墨烯
有没有可能和我们企业的油墨结合，增强我们产品的润
滑度和黑度，使得产品性能进一步提升。”张勇带着需求，
立马和福建海峡石墨烯产业技术研究院现场工作人员进
行了对接。

是的，这场展会的魅力之处，就在于可以在不经意间
发现自己的需求，并直接与之对接。

“我们是此次科洽会的参展企业，但我们也在参展过
程中找到了意向合作的供应商。”泉州市星达鞋服材料有
限公司总经理助理邢功立告诉记者，自己趁着午休时间
逛了逛展会，无意间发现了福建博璋智能科技有限责任
公司展示的三轴机械手臂，可以与公司在量产的格林卡
碳纤维产品上进行结合。接下来，双方还将进一步接洽，
有望通过大量引用机械手臂打造无人车间。

“初登场”远超预期
展会上，不少嘉宾和参展商直言，首届晋江科洽会的

举办，凸显了晋江对科技创新的重视。大家纷纷表示，晋
江作为一个县级市，举办科洽会是非常有眼界、有魄力、
有胆识的。晋江科洽会的首次登场亮相，大大超过大家
的预期。

“在我看来，从来没有一个县级市，能办好这样一个
水平如此之高、涉及范围如此之广的展会，让先进的科技
成果在这里集中展示，让众多知名高校、科研院所齐聚一
堂，让当地企业主动对接。”中国科学院院士、东华大学材
料科学与工程学院院长、纤维材料改性国家重点实验室
主任朱美芳坦言，首届晋江科洽会给了她许多惊喜。

在福建海峡石墨烯产业技术研究院院长罗圭纳看
来，科洽会的举办是晋江坚持以科技创新为引领，升级传
统产业、壮大新兴产业、培育未来产业，因地制宜发展新
质生产力的有力举措。“这次科洽会不仅是我们展示成果
的最好舞台，更是我们与市场对接的最佳平台。我们将
以市场为引导，企业需求为牵引，进一步带动研究院的研
发工作，为晋江经济高质量发展贡献自己的力量。”

“晋江科洽会的举办，反映出晋江市委、市政府对于
科技创新的重视和对新兴产业规划的引导，对于加快优
质主导产业转型升级，推动新兴产业加速集聚，全面赋能
新型工业化，加快形成新质生产力都有积极作用。”钟飞
鹏表示。

“在‘晋江经验’的引领下，晋江已经成功打造了具有
全球竞争力的鞋服、纺织、建材、食品等制造产业集群。
如今，晋江在半导体、医药健康、智能制造等产业也已初
露锋芒。”在钟飞鹏看来，伴随首届晋江科洽会的成功举
办，晋江势必将吸引更多专精特新企业的青睐，敢于探
索、勇于担当和包容好客的晋江人，将为发展新质生产力
创造出属于晋江的新模式。

对首届科洽会大加赞赏的同时，不少企业也表达了
对科洽会的期许。“ 对于企业而言，科洽会是一个很好的
平台。如果晋江科洽会能够持续办下去，相信未来的晋
江，也会在科技创新方面呈现出新的局面。”何水洞表示。

（上接1版）

盼盼食品集团董事长蔡金垵说，绿色是中国高质量
发展的底色，企业是践行绿色低碳发展理念的主体，盼盼
始终坚持绿色发展理念，致力摸索一条生态效益、社会效
益、经济效益相互协调促进的绿色发展之路。

当前，盼盼全面推进绿色工厂建设，打造业内绿色制
造标杆，推进行业高质量发展。盼盼绿色工厂建设取得
良好成效：节水型器具和设备占比超九成，实施慢速车间
蒸汽节能改造，原料包装袋重复利用，使用光伏新能源，
减少二氧化碳的排放；主要污染物排放优于烘焙食品行
业前5%水平。

在特步集团董事局主席兼CEO丁水波看来，环保是
个任重而道远的事情，作为一家有担当的民营企业，特步
坚持可持续发展理念，为可持续时尚探索更多可能。

塑料瓶回收再生纤维制成的 T恤、Mass Balance低
碳环保概念跑鞋“360-ECO”、“昼夜跑者”高机能跑衣等
低碳产品……时尚环保、科技环保、运动环保，特步通过
环保产品不断拓宽市场边界。

浔兴股份总裁施雄猛表示，未来，浔兴将加快供应链
整合，完善生产管理平台和数据库建设，加强精益生产管
理，升级采购管理体系，持续优化供应商管理体系，打造
良性的绿色供应链系统，打造可持续生产制造能力。

奇峰（福建）食品有限公司总经理林景昌认为，绿色
创造是大势所趋。近年来，奇峰食品积极通过智能化、创
新化，探索一条绿色创造的道路。奇峰将绿色理念渗透
到产品研发中，降低企业成本、能耗，同时提升产品的质
量和竞争力。

华泰集团董事长助理陈岚波表示，未来，福建华泰集
团将继续做好中国陶板行业绿色智造的引领者，秉承“成
就人文建筑”的发展理念，积极倡导绿色智造、绿色消费、
绿色研发设计，致力构建绿色产业链，打造绿色工厂，走
在绿色低碳、环保发展之路的前沿。

本报讯（记者 王诗伟 秦越）昨日
上午，第一届晋江科技成果转化对接洽
谈会（以下简称“科洽会”）在晋江国际会
展中心开幕。此次盛会，晋江国际鞋纺
城和陈埭镇鞋材商会联手打造的陈埭鞋
材创新馆亮相，参展商户纷纷亮出“黑科
技”，展出新产品。

当天上午，位于晋江国际会展中心
B区的陈埭鞋材创新馆内，各种鞋材创
新产品琳琅满目。采购商、专业观众络
绎不绝，大家近距离了解新产品，洽谈业
务。

“我们这次带来了30多种环保新产
品，包括环保再生面料、防水透气面料、
植物可降解面料等，都是我们最新推出
的产品。”晋江市添富纺织科技有限公司
总经理蔡江狮介绍，参展的环保再生面
料是一种新型环保织物，其纱线原料是
从废弃矿泉水瓶和可乐瓶中提取，与传
统生产工艺相比，可节省近80%的能源，
契合低碳理念；植物可降解面料是一种
可再生的，在自然界中可以完全降解的
一种植物源生物合成纤维，具有吸湿排
汗、天然亲肤、生态抑菌等特点。防水透
气面料也是公司重点推广的“黑科技”，
微多孔结构面料的防水膜可快速将鞋服
内部的热量和湿气排出，在任何天气条
件下都保持干爽和舒适。

“通过科洽会，企业不仅可以推广新
产品、传播新理念，还能够汇聚多方资
源，有助于促进合作。”蔡江狮说。

在海鸥鞋材公司新材料展位上，不
少新老客户前来了解新产品。

“这场科洽会给人耳目一新的感觉，
我们看到了不少科技含量很高的新产
品，令人惊喜，这有助于我们与参展企业
达成更深入的合作。”前来观展的吉祥鸟
（中国）有限公司董事长陈浩然说。

晋江鞋纺城公司有关负责人介绍，

此次科洽会，鞋纺城组织了10家鞋材商
户抱团参展，并打造了鞋材创新展馆，为
商户展出新产品、商务洽谈搭建平台。

除了组织商户参展，鞋纺城公司还
组建了一支观展团，每天征集 200家商
户观展，同时开通专属巴士专线，为广大
鞋材商户组团参展、观展创造便利。

据了解，科洽会将持续到明日，晋江
鞋纺城公司将继续开通巴士专线，组织
鞋材商户往返，并全力做好服务保障工
作，助推商户企业向新突破、向强聚力。

新产品新技术 竞逐“科技高地”
陈埭鞋材创新馆


